

TIERRA SORIANA

DIRECTOR

José Sáenz

á quien se dirigirá toda la correspondencia.

Redacción y Administración: Collado, 9. Soria.

Periódico trisemanal independiente

SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Franqueo concertado

Planes de suscripción

Año... Ptas. 4'50
Semestre... 2'50
Trimestre... 1'50

Extranjero doble precio.
Anuncios y comunicados á precios económicos.

AÑO V.

Sábado 5 de Febrero de 1910

NUM. 485

El cometa Halley

Lo que dice Flammarion

El encuentro del cometa de Halley con la Tierra en el mes de Mayo próximo empieza á ocupar sensiblemente la atención de los hombres de ciencia.

Es muy importante que nos demos exactamente cuenta de las condiciones astronómicas de semejante acontecimiento.

Al ser descubierto por Mr. Max Wolf desde el Observatorio de Heidelberg el 12 de Septiembre último vagaba el cometa entre las órbitas de Marte y Júpiter á una distancia aproximada de 522 millones de kilómetros.

A partir de esta fecha, y hasta mediados del mes de Diciembre, ha continuado avanzando á la vez hacia el Sol y la Tierra á una velocidad siampré acelerada.

Pero de entonces nuestro globo, llevado por su movimiento de traslación anual alrededor del foco solar, se ha alejado de día en día de la ruta seguida por la nebulosidad cometaria, á la cual se acercará nuevamente más tarde, mientras el cometa seguía naturalmente su marcha hacia el Sol.

El 5 de Enero se hallaba el cometa separado del astro solar por una distancia de 259 millones de kilómetros. El 4 de Febrero se halló á 230 millones de kilómetros del Sol.

Hacia el Sol

Siguiendo su carrera, el cometa se acercará cada vez más al Sol, á 208 millones de kilómetros el 14 de Febrero, á 185 el 24, á 162 el 6 de Marzo.

Hacia el 12 de Marzo franqueará la órbita terrestre en un punto por donde pasaremos á fines del mes de Octubre próximo.

El 16 no se hallará más que á 130 millones de kilómetros del foco solar; el 26 á 118, el 5 de Abril á 100, y así sucesivamente avanzará cada día hasta el 20 de Abril, en que llegará al perihelio, empezando desde entonces á alejarse de nuevo del ardiente foco, primeramente con una velocidad prodigiosa, que va aminorando constantemente como pesados de abandonar las brillantes regiones que no volverá á ver hasta fines del siglo XX, hacia el año 1985.

En su huida el cometa atravesará las órbitas de Mercurio y Venus, hallándose con este último planeta en los primeros días de Mayo.

Hacia la Tierra

Durante este tiempo la Tierra, continuando su camino alrededor del Sol, se aleja del cometa desde mediados de Diciembre como digo anteriormente, pero á partir del mes de Marzo se acerca de nuevo á él gradualmente.

Al empezar el año se hallaban separados por 214 millones de kilómetros; en la actualidad esta distancia es de 228 millones y será de 236 el 20 de Enero y de 252 millones el 30. Alcanzará 260 millones de kilómetros el 4 de Febrero, 272 millones el 14 y 280 millones el 24. El 1.º de Marzo estará separada la Tierra del cometa 282 millones de kilómetros y 583 el día 6.

Desde dicha fecha el espacio existente entre el cometa y nosotros disminuirá sin cesar, y el astro se acercará á la Tierra hasta el 18 de Mayo. En dicho día se hallará á la menor distancia de nuestro globo y pasará entre el Sol y nosotros á las 14 (hora astronómica), contando desde mediodía, ó sea el día 19 á las dos de la madrugada.

El cometa aún no es visible

El cometa no es visible aún más que por medio de los aparatos de óp-

tica, pues todavía es de novena magnitud. Atraviesa ahora las constelaciones de Aries y de Piscis, y no es probable que sea visible á simple vista antes de fines de Abril, pues no tardará en perderse entre los rayos del Sol.

En dicha época, es decir, dentro de tres meses aproximadamente, podremos percibirlo durante las primeras horas de la mañana.

En estos momentos los astrónomos lo observan desde que oscurece hasta las once y media de la noche.

El 1.º de Febrero será observable igualmente desde el oscurecer hasta las once, y el mismo día de Marzo hasta las diez y media de la noche. Su conjunción con el Sol será el 12 de Marzo.

En Abril el cometa será visible desde las cuatro y media de la mañana hasta la aurora, y desde el 15 de Mayo desde las dos y cuarenta y cinco minutos de la madrugada hasta las primeras horas del día.

El 18 de Mayo pasa delante del Sol.

Su encuentro con la Tierra

No hemos de esperar un espectáculo cometario de primer orden antes de los días siguientes al del pasaje del cometa delante del Sol, es decir, antes del 21 de Mayo, cuando se presentará radiante en la penumbra del crepúsculo.

Convertido en astro de la noche, será sin duda hermosísimo durante los diez últimos días del mes de Mayo, aunque sin igualar su hermosura á los espléndidos cometas de 1858 y 1861.

Lo más curioso será su pasaje el 19 de Mayo delante del Sol y el encuentro de la extremidad de su cola con la Tierra.

Este acontecimiento interesantísimo para los astrónomos pasará seguramente desapercibido para el común de los mortales á no ser por ciertos fenómenos eléctricos ó magnéticos y quizás atmosféricos que puede producir.

¿Cuál será la composición química de este viajero de las regiones etéreas? Ha empezado ya el análisis espectral del mismo, y según telegramas del Observatorio de Harvard College, se ha descubierto en él la presencia de cianógeno, gas deletéreo compuesto de nitrógeno y carbono.

CAMILO FLAMMARION.

CARNAVALINA

Para Adolfo Colás

Ya llegó Carnaval con sus risas, ya llegó Carnaval con sus bromas.

Un pintado arlequín va del brazo de una rubia princesa gascana. Van unidos soldados y pajes á marquesas, bebés y pastoras.

Las mujeres que vimos un día pasear por las calles, juiciosas, al jugar ahora alegres nos muestran de la vida la eterna parodia.

Ya llegó Carnaval con sus risas, ya llegó Carnaval con sus bromas.

Diego Quiroz.

NOCHES DE INVIERNO

La heroína.

El combate arreciaba. No podía precisarse cual de los dos ejércitos llevaba la mejor parte.

Cada uno de ellos trataba de defender sus puestos estratégicos.

Peleaban con bravura y no era fácil calcular cuando terminaría el ataque, el cual sería de fatales consecuencias.

Los pocos españoles de que se componía una de ellos, luchaban con desesperación.

Los franceses, que componían el otro, en número considerable, trataban de apoderarse del pueblo que tan valientemente era defendido por sus fieles guardadores.

Todo ello hacía presumir que la lucha duraría bastante y sería muy encarnizada, porque ninguno de los dos ejércitos cedía en su obstinado empeño.

II

En una de las habitaciones de una modesta casa de la aldea, junto al lecho de su pequeño hijo, enfermo de gravedad, y con pocas esperanzas de vida, se encuentra una hermosísima mujer, con el corazón transido de dolor, cuya edad frisa en los 22 años.

En su rostro está marcada la tristeza que le causa la enfermedad de su querido hijo.

Todos sus cuidados y desvelos son para ver de recobrar para él la salud perdida, que tanto le entristece.

Su pensamiento, su alma, todo está reconcentrado en el enfermito encanto de su vida.

Para la madre, nada hay como conseguir la curación del hijo querido.

Algunos de los cabellos de éste, rubios como el oro, posábanse sobre su blanca y sonrosada frente.

A la madre, únicamente le preocupa la salud del hijo de sus entrañas, en el que tiene puesto todo su amor, todo su cariño.

Por él está dispuesta al sacrificio.

Daría por su salud, hasta la propia existencia.

III

Oyéense en la calle grandes voces y el chocar de armas de diferentes clases. Son los soldados españoles que se defienden de sus enemigos los franceses.

Ambos ejércitos combatientes peleaban en aquellos momentos con más encarnizamiento que nunca.

Los españoles, llevaban la peor parte.

La madre, pensando en el hijo enfermo y viendo el riesgo que corre si el enemigo penetra en la casa, acude presurosa donde los soldados pelean, y con todo el valor que á una madre presta la desesperación, empuña una de las armas abandonadas por los infelices que han quedado fuera de combate y con gran ímpetu arremete contra los contrarios.

Los españoles, admirados del valor de la heroína, imitan su ejemplo, se rehacen y con tal capitana á la cabeza cargan contra el enemigo, el cual queda derrotado en toda la línea dejando el campo libre á nuestros bravos guerreros.

Es aclamada y vitoreada por todo el ejército, ante el cual demostró todo el valor que á una madre presta la desesperación y de lo que es capaz por salvar al hijo querido, enfermo de gravedad.

IV

El combate ha terminado. La tranquilidad renace de nuevo entre los habitantes de la aldea.

El valiente ejército español cuenta con un nuevo triunfo.

Las aclamaciones á la heroína de aquella gloriosa jornada se suceden sin cesar.

La madre, sin preocuparse de otra cosa que del hijo enfermo que dejó en una de las habitaciones de la casita de la aldea, acude presurosa donde éste se encuentra, y desde aquel momento vuelven á ser todos sus cuidados, todos sus desvelos para el hijo querido por cuya vida teme.

Afortunadamente, para ella le son aplicados los auxilios de la ciencia de

que antes no se disponía en el pueblo.

En el enfermito se inicia la mejoría, recobrando la salud perdida que tanto preocupaba á la madre y ésta, desde aquel momento, deposita en él todo su cariño, todo su amor...

JOSÉ SÁENZ MONZO.

Desde Madrid

(Cartas de nuestro redactor-corresponsal)

Madrid 3 de Febrero 1910.

La animación política vá en aumento. Hay gran ansiedad por saber, conocidos los términos del problema político, la solución que el difícil problema planteado pueda tener.

La cuestión se nos ofrece tan embrollada, que de poseer el don de la profecía nos tentaríamos mucho la ropa antes de arriesgar en este asunto cualquier pronóstico. Tal es nuestra perplejidad.

El coro de doctores de «El Rey que rabió» ha interrumpido el escenario de nuestra política.

Y, en esas estamos. Lo mismo puede rabiarse el perro... que puede no rabiarse.

Es decir, que como puede haber crisis, y hasta una crisis total, puede ocurrir también que no haga crisis ninguna el señor Moret.

No obstante, fieles narradores de cuanto se dice, no hemos de ocultar que la impresión dominante esta tarde, era que la crisis podrá diferirse, un día, dos días, pero que es inevitable.

La única duda estriba en si la crisis será parcial ó total.

Los comentaristas, las conversaciones todas giran pues, sobre una hipótesis lo que, entre otras razones, nos impone cautelas y reservas en la manera de apreciar los varios aspectos del momento político, á la par revuelto é interesantísimo.

Hay razones para creer en una crisis inmediata; pero hay otras razones que militan igualmente en favor de la continuación del gobierno del Sr. Moret, á condición, se entienda, de que el Sr. Moret dé una justa participación en el gabinete á todos los grupos que integran el partido liberal.

En el fondo no es otra obra la cuestión por que se batalla que una cuestión de tacto, de habilidad y de saber tirar de la cuerda. Es una cuestión, en suma, de las que el inolvidable Sagasta, gran zurcidor de voluntades, resolvía mediante un flemon ó un resfriado.

Se trata, por lo que vemos, por todo aquello que flota en el ambiente de pesimismo y dudas que se está marcando, de una delicada cuestión de ritmo y de equilibrio entre las fuerzas del partido liberal representadas dentro del gabinete.

Es decir, que no se tira á dar á Moret por jefe único é indiscutible sino por no ejercer la jefatura debidamente ó no querer imponerla de modo que surgiera una afirmación de su voluntad allí donde asemará un interés ilícito por parte de los grupos é grupitos.

En estas condiciones se desprende que si Moret quiere, seguirá en el poder con relativa tranquilidad.

Todo dependerá de su acierto en colocar las figuras del retablo ministerial y en desempeñar por lo que hace á Santiago Alba, la palabra que le empuñará de llevarle á Gobernación.

Esto es todo... por ahora.

Madrid 4.

Por mucho que sea el cuidado que se ponga en disfrazar los hechos, estos son tan claros y vivos que á no estar ciega la gente no se la podrá embaucar con leyendas tártaras ó diciéndole hoy que es claro, lo que ayer decían que era negro y muy negro.

Las cosas, mal que nos pese, á veces son como son; no como querriamos.

Es decir, que ninguna eficacia puede reportar la consigna de querer cargar á las molidas espaldas de los conservadores y reaccionarios de toda talla, la carga moralmente pesada de agenas culpas.

Por ejemplo; atribuir á la pícaro reacción, á maniobras de los mauristas el estrépito político que se ha armado, es—hablemos con entera franqueza, sin engañar! sin engañarnos—una falacia más, una de tantas supercherías de que es muy cómodo echar mano para engatusar á la gente haciéndola creer en fantasmas, duendes y otras zarandajas por el estilo.

Clare es que si pasan rábanos se combran. Y es lógico que si conservadores y demás accionarios oyeron á los mismos liberales hablar de crisis, de tormentas y conflictos políticos, les hicieran coro á los liberales, acreciendo

CULTOS

Todos los días se celebra misa solemne en la Insigne Iglesia Colegial á las diez menos cuarto terminada Tercia.

Mañana Domingo, el Lunes y Martes á las tres y cuarto de la tarde, despues de cantadas Vísperas en la expresada Iglesia Colegial, se expone el Santísimo Sacramento á continuacion Completas Solemnes por la Capilla de la misma y acabadas predicará los tres días el M. I. Sr. Dr. D. Manuel Requejo Pérez, Canónigo Magistral.

ADORACION NOCTURNA ESPAÑOLA Sección de Soria.

Especial de Carnaval del 5 al 6.—Turno de guardia San José.—Se aplicará como desagravio á Nuestro Señor por las ofensas que recibe. Hoy Sábado á las nueve y media de la noche en la iglesia de La Mayor.

Noticias.

Ha sido ascendido á oficial segundo, el sobrestante de Obras públicas D. Julián Felú.

El Ingeniero de Obras públicas que presta servicio en la oficina de Soria, ha sido trasladado á la primera división de ferrocarriles. Reciba nuestra enhorabuena.

Se encuentra enfermo de pulmonía, el general de la escala de reserva D. Juan García. Celebraremos su pronto alivio.

El digno Administrador de Correos de esta capital D. Félix Durán y Rufas se encuentra algo mejorado de la grave dolencia que le retiene en cama.

Hacemos votos porque la mejoría continúe.

Procedente de Madrid, ha llegado á nuestra capital D. Adolfo Pérez Chápuí, con objeto de encargarse de la dirección del nuevo periódico, órgano del partido liberal, que empezará á publicarse, según nuestros informes, el jueves próximo.

El nuevo periódico se titulará *Voz de Castilla* y se publicará semanalmente.

En el día de ayer se hizo la elección de los nuevos reclutas que han de ingresar en los diferentes cuerpos del Ejército.

El destino de los mismos sido el siguiente: Al Regimiento de Infantería de Ceriñola, con residencia en Orense, 52; al Regimiento de Caballería de los Castillejos con residencia en Zaragoza, 27; al 13º Regimiento montado de Artillería con residencia en Logroño, 25; á la Compañía de Aerostación con residencia en Guadalajara 3.

Los reclutas de la capital han tenido la suerte de ser destinados á defender en la vanguardia el honor de España, pues van destinados á Ceuta, Vicente Izquierdo Miguel, Juan Rodrigo Martínez, Agapito Angulo Lorenzo, Lucio de la Cruz, Venancio Soria las Heras, Benito González Martínez, Manuel Uceró Legaz y Venancio Molina Gonzalo. De modo que solo los reclutas, Julio Galban, que de R. O. va al Regimiento de Infantería de Isabel 2.ª con residencia en Valladolid; Jesús Hernández Amézquita que va á Administración Militar con residencia en Zaragoza y Baltasar Aparicio Camarero que va al Regimiento de Ingenieros á Logroño, todos los restantes de Soria van destinados á Ceuta.

Algunos de ellos salieron ayer noche para su destino y el resto lo harán esta noche.

A todos deseamos feliz viaje y buena suerte á la vez que hacemos fervientes votos por el pronto regreso á sus respectivos hogares.

El jueves último al salir del Café Obreiro, promovió un gran escándalo Vicente Rubio (a) Repa suelta, por no querer entregar una baraja al dueño del mismo.

Avistados por éste los vigilantes de orden público precedieron á la detención de Repa suelta, el que fué conducido á la Inspección quedando detenido. Del hecho se dió cuenta al Juzgado.

Hoy sale para Quintanamanvirgo (Burgos) el médico de dicha localidad D. Gregorio Clavo Roa, hijo político de nuestro particular amigo D. Camilo Saiz. Feliz viaje.

Se halla vacante una plaza de peón-guarda de este distrito forestal, que habrá de proveerse mediante examen reglamentario.

El Boletín oficial de ayer publica las siguientes vacantes:

Fiscal municipal propietario de San Leonardo. Id. id. suplente de Alconaba. Id. id. de Soto de San Esteban.

El Sr. Alcalde Presidente de este Ayuntamiento Constitucional, ha publicado un edicto convocando á sesión para la rectificación definitiva y cierre del alistamiento del reemplazo actual y otro convocando para el sorteo que habrá de verificarse el día 13 del actual á las siete de su mañana.

Hoy se ha verificado en la Audiencia provincial un juicio oral ante el Tribunal de delitos de Soria.

Delencia á la procesada el Sr. Ceberio, siendo procurador el Sr. Aparicio. El delito se cometió en el mes de Junio último en el pueblo de Cobarrubias, del partido de Almazán.

Se halla enfermo, aunque no de suma gravedad, nuestro buen amigo Mariane Cebra Herrero.

Sinceramente nos alegraría conocer su pronto restablecimiento.

El día 25 del actual se celebrará en las salas consistoriales de Duruelo, la subasta para la enajenación y aprovechamiento de 350 pinos atacados de pudrición equivalentes á 150 metros tasados en 1500 pesetas.

Según la Escuela Aragonesa, las escuelas que en Zaragoza han de proveerse por oposición serán 30 de niños y 25 de niñas.

D.ª Milagros Brieva maestra de Carabantes ha pedido licencia por hallarse enferma.

El Casino de Numancia y el Nuevo Círculo Mercantil han organizado bailes de máscaras para los días 6, 8 y 13 del actual.

El círculo de la Amistad ha organizado iguales recreos para los días 6 y 8 del presente mes.

El miércoles pasado se celebró en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen, de Madrid, el matrimonio de nuestro distinguido paisano D. Manuel Lázaro Calleja, ingeniero jefe del Salto de Bolarque (Guadalajara) con la gentil y bella señorita, Sara Pérez Bartolomé. Fueron padrinos la señora doña Obedulia Bartolomé, tía de la novia y el reputado médico de Madrid nuestro querido amigo D. Jerónimo Lázaro Adradas, padre del novio. Bendijo la unión nuestro compañero D. Felipe Andrés, canónigo de esta Colegiata.

La novia realizaba su belleza con elegante traje de prespón de la China con encajes y velo de tul, y según costumbre, diadema, collar, alfiler y pendientes de azahar, adornos que después de la boda se reemplazaron con valiosas alhajas, regalo del novio.

Al acto asistieron numerosos invitados, y entre ellos muchos sorianos, siendo después obsequiados todos con un espléndido almuerzo en el Hotel Inglés, al final del cual se pronunciaron entusiastas brindis haciendo votos por la felicidad de los nuevos esposos. Estos salieron en el expreso por la noche para Valencia y Andalucía.

Utan nuestra enhorabuena á las muchas que han recibido, deseándoles eterna luna de miel.

Para estimular los estómagos perezosos, nada eficaz como los condimentos; recomendamos de modo especial los *Ecurtidos y Moutarde-Diaphane de Louit Frères y Compañía, de Burdeos*. De venta en todos los buenos ultramarinos.

D. Eusebio Cacho Rubio, Representante del Banco Vitalicio de Cataluña, en esta provincia ha hecho entrega á la Señora Viuda de D. Juan Alcalde Carraminana de la cantidad de cinco mil pesetas, en que aquél estaba asegurado en dicho Banco Vitalicio.

En la sesión que celebró la Junta provincial de Instrucción pública, se aprobó el plano y todo el expediente para la construcción del grupo escolar en Soria, y fueron nombrados los maestros interinos siguientes: D. Manuel Borobio Torres de Ambroza; don Ignacio Paredes Miguel, de Modamio; don Agustín del Río García, de Hinojosa del Campo; y D. Alejandro Caballero y Caballero, de La Hinojosa.

Según parte recibida en el Gobierno civil en la noche del día de 28 fueron apredreadas las casas del Sr. Cura párroco y Secretario del pueblo de Hinojosa del Campo, rompiendo algunos cristales, sin que se haya podido averiguar quienes hayan sido los autores de tan bárbara hazaña. Ni el Sr. Cura párroco, ni el Secretario, sospechan en persona alguna.

Por telégrafo

Madrid 5 (2 t.) Negativa

El Sr. Moret insiste en negar los rumores de crisis de que se hacen eco los periódicos, asegurando que todo es una fantasía.

Reparto de premios

S. M. la reina María Cristina asistió al reparto de premios del Asilo del mismo nombre y cuyos gastos costea.

De Melilla

Según telegrama oficial confirmase haberse hecho un reconocimiento por tres columnas de las que operan en Melilla en las cercanías y alrededores de Benisicar, recorriendo con fuerzas protectoras varios poblados. Los habitantes de los mismos protestaron ser agenos á los últimos atentados prometiéndole cooperar por la tranquilidad del territorio, y detener á los malhechores que intentaron alterarla.

Existe un temporal infernal. Llevando dos días sin recibir el correo por esta causa.

Mañana saldrá un convoy para Cabo Tres Forcas.

Según publica el Diario de la Guerra serán recompensados cuantos se distinguieron en la toma de la Alcazaba de Zeluan y Zoco Nao Benisicar.

Conferencia

Los Señores Canalejas y López Domínguez, han celebrado una extensa conferencia, siendo muy comentada entre los políticos.

Muerte de una actriz

Ha fallecido la eminente Actriz Balbina Valverde. Los periódicos de todos los matices se dedican artículos necrológicos sentimentosos, lamentando la pérdida de tan ilustre figura del teatro español.

El entierro constituirá una gran manifestación de duelo. El teatro Lara suspendió la función que estaba anunciada para esta noche, en señal de duelo.

Comentarios

Dice un periódico hablando de las dificultades políticas porque atraviesa el Gobierno, que otro que no fuera el señor Moret, había dimitido.

La gran prensa le metió en tales andanzas y ahora sufre la consiguiente expiación. Moret pasó ayer el día en diversas comendadas pero el horizonte sigue cercado y el rumor acoge con insistencia la noticia de haber dimitido Alba, pero que Moret se muestra tranquilo.

A B C dice es imposible se sostenga ninguna situación liberal sin el concurso de todos los prohombres del partido. La actitud de López Domínguez, Canalejas, Montero y Romanones no permiten pensar sea duradera la actual situación.

Mencheta

Se vende una casa en Tardelcuende, calle del Barrio Bejero, núm., 28; en Soria, Mayor 27, 2.º darán razón.

Quintas.

Gran Centro de Redenciones á metálico de Don Antonio Boixareu, de Guadalajara. AL CONTADO, 850 PESETAS EN DOS PLAZOS, 875 PESETAS Representación en Burgo de Osma: en la Imprenta y librería de Jiménez Pidanse detalles. MODELACION IMPRESA PARA QUINTAS

Anuncio.

Maquinista práctico mecánico. Se ofrece uno en inmejorables condiciones y referencias. Está al corriente en carpintería, herrería, manejo de máquinas de elaborar maderas, turbinas y electro-motores, automóviles y otras varias; desea colocación para alguna de estas solas ó en combinación. Dará razón: Agustín García, en Carrascosa de la Sierra. 3-4 P.

Abonos minerales

Bonifacio Martín Ayuso, Recuerda (Soria).—Superfosfatos, Escorias Thomas, Cloruro y Sulfato de potasa, Nitrato de sosa, Sulfato de amoníaco. Unico depositario en esta provincia de los Superfosfatos Saint Cobain, la Sociedad de mayor producción del mundo. Sirvo pedidos que se me hagan con la anticipación necesaria y doy precios á quienes interesen. 8-10

MARIANO DE M.-MARTELL

MÉDICO ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE CIRUGIA GENERAL Y DE LA VISTA Consulta de once á una Plaza Mayor, 6.—Berlanga de Duero

Tip. TIERRA SORIANA, de José Saenz.

224 LA CARIDAD CRISTIANA

peranza, porque observé que el viento comenzaba á soplar con menos fuerza y las olas disminuían en ímpetu y elevación.

Entonces suspendí por un instante mi fatigoso trabajo de remero, y sacando el frasco de ron que había guardado en mi bolsillo, bebí un sorbo para reanimar mis fuerzas.

La dudosa claridad del día comenzó á asomar por Oriente, donde pesadas nubes encapataban el cielo, mientras que por Occidente aunque algo confuso por las sombras de la noche, aparecía despejado el cielo.

Indudablemente la proa de mi lancha se hallaba dirigida hacia tierra.

Yo había remado, según mi cálculo, más de tres horas; el capitán me había dicho cuando nos sorprendió la tempestad que nos hallábamos en el mar Cantábrico y cerca de la costa; la tierra pues, estaba hacia Occidente; yo no había perdido el tiempo.

Este cálculo me causó gran alegría, y ya me disponía á seguir remando en la misma dirección, cuando percibí un gemido débil y lastimero que me hizo dejar de repente los remos.

Fijé la atención, y, efectivamente, un sér se quejaba cerca de mí. Mas ¿dónde? Lo ignoraba.

Como aún no era de día claro, por más que dirigí los ojos en derredor mío, no vi nada; y creyendo aquel gemido una ilusión de mi estado calenturiento y exacerbado, comencé á remar de nuevo; pero bien pronto volví á dejar los re-

CAPITULO VI

La Providencia

—Sí, hijo mío!—exclamó el sacerdote.—Dios te presentaba tus víctimas en la hora del peligro, para que lavases tu culpa.

—Pero yo, egoísta y malvado, huí de ellos—dijo con voz temblorosa el enfermo.—En vez de tenderles una mano amiga, procuré mi salvación, olvidándome de la suya. La materia pude más que el alma; el egoísmo venció la generosidad.

Los gritos, las blasfemias, las oraciones, se elevaban desde la cubierta de la fragata, mezclándose con la poderosa voz de la tempestad.

Jamás me pareció la vida tan bella como en aquel momento de espanto y desolación; nunca sentí dentro de mí sér más hambre de existir que en aquel instante de desesperación.

Como la fiera encerrada en un círculo de fue-

FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA DE

CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Acaña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

BATERIA DE COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas, medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espartillo, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias e ininidad de artículos que no se detallan por no molestar.

Armas de todas clases y artículos de caza.

EXPLOSIVOS. Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fíjese bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios.

Casa editorial de Antonino Romero

Calle de Preciados, núm. 23.—Madrid.

Obras de Don Enrique Pérez Escrich.

ediciones ilustradas con láminas al cromo tiradas a diez colores.

La mujer adúltera.—Dos tomos en 4.º, 14,50 pesetas en rústica, y 18 encuadernados con elegantes tapas de tela.

La Calumnia.—Dos tomos en 4.º, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.

La Esposa mártir.—Dos tomos en 4.º, 17 pesetas en rústica, y 20 encuadernados con elegantes tapas de tela.

El Cura de Aldea.—Dos tomos en 4.º, 11,50 pesetas en rústica, y 15 encuadernados con elegantes tapas.

La Caridad cristiana.—Dos tomos en 4.º, 12,50 pesetas en rústica, y 16 encuadernados con elegantes tapas.

El Mártir del Gólgota.—Dos tomos en 4.º, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.

Las Redes del amor.—Dos tomos en 4.º, 16,50 pesetas en rústica y 20 encuadernados, con elegantes tapas de tela.

También se admiten suscripciones por cuadernos semanales de 32 páginas, al precio de 25 céntimos cada uno.

Descuento del 10 por 100 a los suscriptores a TIERRA SORIANA que adquieran este en Administración.

AVISO IMPORTANTE

TIERRA SORIANA

Periódico independiente. — Se publica martes, jueves y sábados.

Precio de suscripción: CUATRO PESETAS AL AÑO

Deseando corresponder al crecientemente favor que el público viene dispensando a TIERRA SORIANA, hemos celebrado un contrato con el importante diario *El Mundo*, uno de los mejores periódicos que se publican en Madrid, mediante el cual cedemos a cuantos deseen suscribirse, por la cantidad de 19 pesetas al año, pagando por adelantado, ambas publicaciones.

Es decir que, por 19 pesetas al año, serviremos el importante diario madrileño *El Mundo* y

TIERRA SORIANA que se publica los martes, jueves y sábados. Como quiera que la publicación de *El Mundo*, vale 20 pesetas al año, aprovechando la combinación que ofrecemos al público, les resultará gratis TIERRA SORIANA, y aun obtiene la economía de una peseta.

Rogamos a todos nuestros lectores propaguen entre el público las condiciones que ofrecemos y lean el «Aviso importante» de 4.ª plana.

“TIERRA SORIANA,”

Collado, 9, Soria.

Imprenta, Librería y Encuadernación.

Dotado este establecimiento de maquinaria y materiales abundantísimo y modernos, en él se confeccionan con gran perfección y economía, cuantos trabajos se le encomiendan, debiendo tener en cuenta cuantos deseen honrarlos con sus apreciables encargos, que el lema de esta casa es trabajar mucho y con gran economía para nuestros favorecedores.

Impresiones de gran lujo y corrientes. En el ramo de librería y objetos de escritorio, hay un variadísimo surtido, todo a precios ventajosísimos. A los señores maestros, serviremos cuantos encargos nos hagan, con gran economía; y asimismo a los señores secretarios de Ayuntamientos y Juzgados.

Encuadernaciones sumamente económicas, tanto de lujo como corrientes. A los señores curas párrocos, encuadernaremos los «Boletines eclesiásticos» con gran economía. — En la Administración de osteopático se admiten toda clase de encargos.

EL SALAMANQUINO Santiago Gutiérrez,

Constructor y montador de molinos, *San Lorenzo, 2, SORIA*. Ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias belgas, rodezanos, saetinas, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornean árboles y se hace toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua. Piedras francesas de la Ferté y Dordón. Las obras se hacen a precios convencionales y a jornales, éstos a seis pesetas por día y manutención; y para los viajes se cobran sólo los gastos.


VIUDA DE BALLESTEROS E HIJOS

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisoños, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc. Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nacar, todo en cabello, a precios sumamente conómicos. También se alquilan pelucas, barbas y nos para teatros y disfraces. Compra y venta de cabello.

Marqués del Vadillo, 2. Soria
PELUQUERIA ARTISTICA E HIGIENICA
Desinfección antiséptica

“Houlder Line Ltd,”

Servicio rápido a la República Argentina



El 21 de FEBRERO saldrá del Puerto de Bilbao para Montevideo y Buenos Aires, añadiendo pasajeros de 1.ª y 3.ª clase, el magnífico vapor ‘Urmston Grange’, Los vapores de esta línea, dotados de toda clase de comodidades, cuyo expléndido trato está muy acreditado, llevan personal español para el servicio del pasaje y no efectúan trasbordos en ningún puerto intermedio. Para más informes, diríjase a su consignatario en Bilbao *Carlos de Maruri, Estación, 4*

La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra incendios a prima fija FUNDADA EN 1865. Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1902. Pesetas.

GARANTIAS	
Capital social (Suscripto)	5.000.000
Reservas	1.250.000
Inversiones y fondos disponibles	3.372.500
Reservas	2.116.000
Dividendos satisfechos	12.188.000

BOMBILO SOCIAL
Barcelona: Rambla Catalana, 15 y Cortes, 64
Comisión principal de la provincia, Plaza de Acaña, 16.
Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 26 de Junio de 1909.

LA ZURCIDORA MECÁNICA



Con este aparato hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección ZURCIR Y REMENDAR medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de lana, algodón, hilo ó seda. NO DEBE FALTAR EN NINGUNA FAMILIA. Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente. Se remite libre de gastos, previo envío de DIEZ PESETAS. Sociedad Patent MAGIC WEAVER. Paseo de Gracia, 97 — BARCELONA

Tablero-Contador Sierra.

Declarado de texto en las escuelas y recomendado por la junta provincial de Instrucción pública. Se vende en la librería de TIERRA SORIANA, al insignificantísimo precio de 14, 16 y 18 pesetas, llevando abecedarios mayúsculos, minúsculos, numeración y signos, según el precio.

Guía electoral

adaptada a la ley de 8 de Agosto de 1901 aumentada con todas las resoluciones y aclaraciones dictadas hasta el 7 de Noviembre de 1909. Se vende a 75 céntimos en la librería de TIERRA SORIANA.

go, giré en torno mío los ojos, buscando la tabla de salvación. Un grito de gozo exhaló mi alma, y empuñando un hacha, me cogí fuertemente de un cable, á cuyo extremo se hallaba amarrada una de las lanchas del buque, que no sé quién había botado al agua. La frágil barquilla, juguete de las olas, chocaba contra el costado de baber de la fragata, expuesta á estrellarse. Yo me dejé caer, y al verme dentro de ella, corté con un solo golpe la cuerda que la sujetaba y empujé en aquel momento por una ola, me vi separado del buque algunas brazas. Entonces respiré, como el hombre que mira terminada una tarea fatigosa, y empuñando los remos, confiando en mis fuerzas y mi valor, comencé á remar á la ventura, cuando una vez que heló la sangre de mis venas llegó á mis oídos. Aquella vez decía: —¡Aquí Francisca! ¡A proa! Y luego, lanzando un grito desesperado, repetí: —¡Maldición! ¡Angela, hija mía Dios tenga piedad de tí! Después, sólo oía el silbido del huracán y la voz poderosa del trueno; y al resplandor de los prolongados relámpagos que por breves momentos iluminan la atmósfera veía montañas de agua per todas partes, y á lo lejos la fragata luchando con el embravecido Océano.

Después de esfuerzos inauditos, logré colocar mi lancha de modo que el empuje de las olas la ayudara á hacer camino. El débil bajel corría por la superficie de las revueltas aguas como un pez. Se elevaba á las nubes y caía en el abismo para volver á elevarse otra vez. El sudor inundaba mi cuerpo y el agua empapaba mi ropa; pero yo seguía remando sin perder la esperanza ni sentir la fatiga, porque la desesperación presta al hombre más débil las fuerzas del atleta; porque el naufrago que lucha con la muerte, que disputa su presa á la eternidad, convierte sus músculos en acero, sus manos en tenazas y su aliento en fuego. Conozco, padre mío, que fui entonces muy egoísta; en mi lancha podía haberse salvado alguno de los desgraciados pasajeros; pero permanecer un momento más junto á la fragata, era exponerse á ser estrellado contra su fuerte casco. Yo, más audaz, más atrevido que mis compañeros de infortunio, sólo en medio de aquel cuadro aterrador, joven y hambriento de vida, con una fortuna en el bolsillo de mi levita, le olvidé todo, todo, menos aquel eco que flotaba en medio de la tempestad, aquella voz que repetía sin cesar: —¡Angela!... ¡Angela!... Este nombre era para mí un recordamiento que me despedazaba el corazón. Ignore el tiempo que luché con las furias del rritado mar; pero en mi espíritu renacía la es-